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$” Nuestro carro, que tienegran material de rescate, lo tenemos queguar- 
daren Reñaca Alto, porqueacáno cabe”. 

  

Gian Franco Giovines D. 
gan giovinesomercuriovalpo.cl 

nla antesala del primer 
E año de conmemoración 

del megaincendio que 
causó la muerte de 137 perso- 
nasenla Región de Valparaíso, 
durante las jornadas del 2y 3 
defebrero de 2024, los damni- 
ficados de Viña del Mar, Quil- 
pué y Villa Alemana han inten- 
sificado sus manifestaciones, 
anunciando, incluso, el inicio 

de una huelga de hambre, una 
medida extrema fundada enel 
profundo malestar ante la len- 
titud dela reconstrucción. 

Lascríticasal proceso, lide- 
radas por las alcaldesas Caroli- 
na Corti (RN), Macarena Ripa- 
monti (FA) y el gobernador Ro- 
drigo Mundaca (Indp., han ge- 
nerado incomodidad en La 
Moneda y en el propio Presi- 
dente Gabriel Boric, quien pi- 
dió cuentas de la reconstruc- 
ción asus ministros, en su últi- 
mo comité político. 

Mientrasla ministra Caroli- 
na Tohá expresó el martes su 
inconformidad con el avance 
de la reconstrucción, el minis- 

tro Carlos Montes reconoció 
ayer queeste hasido un proce- 
so “objetivamente lento”. 

En medio de las manifesta- 
ciones, laministraJaviera Toro, 
titular de Desarrollo Social y 
encargada de la reconstruc- 
ción, afronta los cuestiona- 
mientos en diálogo con El Mer- 
curio de Valparaíso y destacael 
26% de avance del Plan de Re- 
construcción, aunque hace 
hincapié en que desde el Go- 
bierno “no nos conformamos 
frente a la urgencia y la tristeza 
de las familias afectadas”. 

    

- Este domingo se cumple un año 
del incendio quearrasó cercade8 
milhogaresenlaRegión. ¿Cuál es 
elavance que presentaa lafecha 
el Plan deReconstrucción? 
- A diciembre del 2024, el Plan 
de Reconstrucción tiene un 
avance de un26%.Con ello, su- 
pera el 20% que habíasido pro- 
yectado para el primer año de 
implementación. Del total de 
176 medidas que lo componen, 
43 ya hansido completamente 
ejecutadas y el resto ya está en 
implementación. Esto reflejael 
compromiso de los ministe- 
rios, de todos los actores invo- 
lucrados con una reconstruc- 
ción integral. Pero frente ala 
angustia y la pista de las vícti- 
mas, en ningún caso somos 
conformistas. 

MINISTERIO DE DESARROLLO SOCIAL 

  

SECRETARIA DE ESTADO ENTIENDE Y ASUME LOS CUESTIONAMIENTOS DEL GOBERNADOR MUNDACA Y DE LAS ALCALDESAS CORTI Y RIPAMONTI. 

(E) ENTREVISTA. JAVIERA TORO, ministra de Desarrollo Social y encargada de la reconstrucción: 

  

No nos conformamos frente 
a la urgencia y la tristeza 
de las familias afectadas” 
-De esas 43 medidas ejecutadas, 
¿ováles destaca? 
-Algunas de las medidas desta- 
cadas tienen que ver con los 
apoyos sociales. Por ejemplo, 
la rápida recuperación de las 
tres escuelas afectadas por la 
catástrofe y la asignación de 
gratuidad a los estudiantes de 
la educación superior víctimas 
delincendio. En materia de sa- 
lud mental, hubo un desplie- 
gue muy importante con du- 
plas psicosociales; y en materia 
de reactivación productiva y 
de empleo hubo apoyos muy 
significativos, através de Fosis, 
donde se dispusieron $2.200 
millones a 2mil emprendedo- 
res; y através de Sercotec, don- 
dese apoyó a 415 pequeñas y 
medianas empresas con subsi- 
dios de hasta SIO millones. 

AVANCES EN VIVIENDA 

-¿Cuáleselavance dela recons- 
trucciónenmateriade viviendas? 
- Asumiendo la urgencia que 
requieren las familias para la 
recuperación de un techo, el 
Ministerio de Vivienda ha tra- 
bajado principalmente en 
acortar los tiempos, pero sin 
descuidar las complejidades de 
estos procesos. Y en ese senti- 
do, las cifras específicas dan 
cuenta que, de las 3.047 vivien- 
das con distintos tipos de da- 
ños, queson hábiles derecibir 
subsidios y que pertenecen a 
sectores regulares, existen ya 
591 alas que se les asignó un 
subsidio habitacional en distin- 

tas modalidades, ya sea auto- 
construcción asistida, la cons- 

trucciónensitio propio, vivien- 
das industrializadas o adquisi- 

“De las3.047 viviendas 
con distintos tipos de 
daños que son hábiles 
derecibir subsidios y 
que pertenecena 
sectores regulares, 
existen ya 591a las que 
seles asignó un 
subsidio habitacional”. 

ción de vivienda construida. 

Como balance, ala fecha tene- 
mos un 35% delas familias há- 
biles con daño no reparable 
cuentan con un proceso de re- 
construcción en desarrollo. 

-¿Qué ocurre con los damnifica- 
dosdecampamentos? 

-El Minvu tiene muy claro que 
también hay que abordar la si- 
tuación de las familias que vi- 

  

vían en asentamientos preca- 
rios, y en ese sentido, son 566 
las viviendas que resultaron 
con daño pertenecientes a fa- 
milias que son hábiles de sub- 
sidio. Estas familias serán par- 
te de una estrategia definida 
por el Programa de Asenta- 
mientos Precarios, para poder 
continuar con los procesos de 
erradicación vía urbanización. 

FONDO DE RECONSTRUCCIÓN 
-Elaño pasadoel Congreso apro- 
bóunFondo Transitorio deEmer- 
genciade$800 milmillones para 
lareconstrucción. ¿Qué porcenta- 
jedeestefondose ha ejecutado? 
-Efectivamente, se legitimó un 
Fondo de Emergencia que ase- 
gura un total de 800 mil millo- 
nes de pesos, queinvolucra los 
presupuestos hasta el año 

2026, y de esta manera se ase- 
gura quelareconstrucción sea 
financiada sin afectar los pro- 
cesos regulares y las tareas de 
los ministerios. Estos recursos 

están destinadosa distintos mi- 
nisterios, entre ellos a Vivien- 

da, donde, por ejemplo, du- 
rante el año 2024se ejecutaron 
un poquito más de 2.500 millo- 
nes de pesos, y para los años 
que vienen el presupuesto que 
sea necesario paraa recupera- 
ción de todas las viviendas por 
parte del Minvu va a estar dis- 
ponible gracias al Fondo de 
Emergencia Transitorio. 

  

+EnEl Olivar se espera la recons- 

trucción de cerca de mil vivien 

das, pero, hasta la fecha, no se 
haniniciado grandesobrasenes- 
te sector. ¿Le preocupa el lento 

avance dela reconstrucción? 

-Entendemos la urgencia de las 
familias, sin duda, porque 
mientrasno tengan resuelto de 
manera definitiva su situación 
detecho, nadava asersuficien- 
te. En El Olivar, el Minvu ha es- 
tadotrabajando y ya existen so- 
Iuciones habitacionales concre- 
tas, que ya han sido aprobadas 
por Serviu, a cargo de distintas 
entidades patrocinantes, como 
Río Negro y Social Arquitectu- 
ra. Estas entidades ya cuentan 
con permisos deedificación de 
la DOM y están en proceso de 
calificación en el Serviu, para 
que durante este semestre ya 
estén instaladas las faenas de 
las empresas constructoras. 

OPINIÓN DEL PRESIDENTE 
-¿Cuálesla opinión del Presiden- 
terespectoa lareconstrucción? 
-El Presidente desde el primer 
día nos ha pedido ponerle má- 
xima prioridad y urgencia a la 
reconstrucción, y por eso he- 
mos tomado distintas medidas 
para hacernos cargo de limita- 
ciones quetiene el Estado para 
enfrentar estos procesos, y que 
en reconstrucciones anterio- 

res, comoel terremoto del 27F, 
la reconstrucción en la erup- 
ción del volcán Chaitén, o los 
aluviones del año2015 en la Re- 
gión de Atacama, todavía tie- 
nen materias pendientes. El 
Presidente siempre nos ha ma- 
nifestado su sentido de urgen- 
cia, que asumimos todos quie- 
nes trabajamos desde el Go- 
bierno y yo permanentemente 
estoy reportándole al Presi- 
dente los avances. De hecho, 
recientemente le hemos pre- 
sentado elinforme actualizado 
adiciembre de 2024.
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Esabsolutamente indignante 

intencional que le costó la vida a 
6 6 encontrarnos frente a un incendio 

136 personas y dejó a miles de 
familias damnificadas. Esperamos 
quealossiete detenidosles caiga 
todo el peso dela ley”. 

Javiera Toro 
Ministra encargada dela reconstrucción 

CUESTIONAMIENTOS 
-El gobernador Mundaca calificó 
comoun “fracaso” el proceso de 
reconstrucción. La alcaldesa Cor- 

ti, entanto, envió una carta aLa 
Moneda, afirmando que las vícti- 

mas hansido desatendidas. ¿Có- 
moresponde a estas críticas? 

-Nosotros entendemos quelos 
tiempos delasfamilias y las ne- 
cesidades de quienes han sido 
víctimas de esta tragedia no 
sonlostiempos de lainstitucio- 
nalidad. Y eso nos desafía, sin 
duda, a quienes estamos car- 
go delas instituciones a mejo- 
rar constantemente nuestros 

procesos, y entendemos y asu- 
mimos también la urgencia 
quelas autoridades locales po- 
nen en este proceso, y por eso 
mismo hemos puesto énfasis 
en el Plan de Reconstrucción. 
En Quilpué, por ejemplo, el 
Minvu está ejecutando obras 
en70 viviendas, y en ese mis- 
mosector se están invirtiendo 
más de 1.000 millones de pe- 
sos en obras urbanas, y con la 
misma urgencia estamostraba- 
jandoen Viña del Mar. 

-Laindagatoria dela Fiscalía ha 
revelado quesiete exfuncionarios 

de Conaf, Bomberos y Senapred, 
serían los autores del incendio. 

¿Fueimpactante para usted ente- 
rarse de que funcionarios del Es- 
tado causaronesta catástrofe? 

- Sin duda. Es absolutamente 
indignante encontrarnos fren- 
tea, primero, un incendio in- 
tencional. Sibienla mayor par- 
te delos incendios tienen cau 
sashumanas, esto es más grave 
cuando se trata de una inten- 

cionalidad que, además en la 
Región de Valparaíso, le costó 
la vida a 136 personas y dejó a 
miles de familias damnificadas. 
Esperamos que alossiete dete- 
nidos les caiga todo el peso de 
la ley por la gravedad que esto 
significó. 

  

-Esta semana damnificados del 
megaincendio anunciaron una 
huelga de hambre, solicitando la 
extensión del Bono de Acogida, de 
367 mil pesos. ¿Usted considera 
pertinente que se finalice el pago 
delbono, o debiera extenderse? 
-Durante estos 12 meses, como 
señaló el delegado (Yanino Ri- 
quelme), el Gobierno ha dado 
unarespuesta tempranamente 
alas familias, y sólo por con- 

cepto de Bono de Acogida se 
han transferido más de$25 mil 
millones, sumado a las otras 
ayudas en la etapa dela emer- 
gencia. Y, por lotanto, acordea 
lasetapas donde va avanzando 
larecuperación. En laetapade 
reconstrucción, setrata de una 

etapa distinta donde también 
el Gobierno seguirá preocupa- 
do del apoyo a las familias, se- 
gúnlo que corresponda. 

-Respectoal inicio deuna huelga
de hambre por parte de los dam-

nificados, ¿cómo lo están abor- 
dando desdeel Gobierno? 

-Entendemos su angustia, en- 
tendemos su urgencia, y yo 
misma he sostenido reuniones 
con vecinos y vecinas que re- 
sultaron damnificadas y tam- 
biénlo ha hecho permanente- 
mente el gerente técnico de la 
reconstrucción, Patricio Coro- 
nado, que ha estado mayorita- 
riamente en el territorio. He- 
'mos recogido sus inquietudes 
para poder incorporarlas, tan- 
to en los procesos que lidera- 
mos desde el Ministerio, como 
transmitirla a las otras institu- 

ciones. Esa urgencia la hace- 
mos propia. 

= Los afectados presentaron un

petitorio de 10 puntos, donde so- 
licitan una reunión con el Presi- 
dente Boric, con usted y conlos
ministros Montes y Marcel, ¿Está 
dispuesta a recibira los damnifi- 

cadosjuntoalPresidenteen esta 
semana tan importante? 

-Siempre estamos disponibles 
arecibir, a escuchar todas sus 
inquietudes, a poder ir abor- 
dándolas, ya sea que corres- 
pondan a tareas del Ministerio 
deDesarrollo Social, o aapoyar 
su gestión con otros ministe- 
rios y servicios. 

+ Pero, para poder entregarle una 

respuesta alos damnificados, ¿al
'menosseestá evaluando esareu- 
nión con los damnificados? 

- Personalmente he estado con 
ellos y ellas, siempre voy a te- 
ner esa disposición. Por su- 
puesto, todas las inquietudes 
quese levantan, yose las plan- 
teo a las autoridades corres- 
pondientes, alos ministros en- 
cargados y sindudatambiénal 
Presidente, que me ha encar- 
gado mantener esta coordina- 
ción con los vecinos. 104   

Reconocen a víctima 137 y su 
hija recién obtendrá subsidio 
VIÑA DEL MAR. Tras figurar desaparecida un año, justicia Civil resolvió muerte de 
adulta de 77. En términos penales, en tanto, sigue siendo presunta desgracia. 

Sebastián Mejías O. 
sebastianmejas Omercuriovalpo.d 

unaño del megaincen- 
dio que arrasó pobla- 
ciones enteras en Viña 

del Mary Quilpué, que dejó136 
víctimas fatales-un aniversario 
trágico que hoytiene al Gobier- 
nocentral y susautoridades re- 
gionales en aprietos-, una de 
lastantas damnificadas encon- 
tróporestos días la justicia que 
tanto anhelaba. 

Setratade Paola Castillo Al- 
faro, de Achupallas, Viña del 
Mar, cuya madre, Rosa Alfaro 
Saldaño, figura como desapa- 
recida y como víctima de una 
presunta desgracia desde el 2 
defebrero de2024. Pese aello, 
los registros oficiales no lacon- 
sideran como fallecida, lo que 
le impide a su hija a acceder a 
cualquiertipo de subsidio be- 
neficio pensando en la recons- 
trucción. 

Fueelabogado dela región 
Raimundo Palamara quien la 
asesoró ad honorem, dice, pa- 
ra que al menos los tribunales 
civiles reconozcan la muerte 
dela madre y, así, Paola Casti- 
llo pueda comenzar a tramitar 
lareconstrucción. 

La sentencia salió el 22 de 
enero pasado desde el primer 
Juzgado Civil de Viña del Mar, 
basándose en un cambio que 
se hizo en el Código Civil en 
2012, a partir del accidente aé- 
reo de Juan Fernández en el 
que fallecieron 21 personas, en- 
treellos Felipe Camiroaga. Con 
ese nuevo marco legal, cuenta 
Palamara, se “puede dar por 
establecida la muerte de una 
persona tras haber ocurrido 
un hecho o unacontecimiento 
que evidentemente es capaz 
deprovocarla”. 

Si hasta el día de hoy el Mi- 
nisterio Público reconoce 136 fa- 
llecidos y 3 presuntas desgra- 
cias-enlas quese incluye aRosa 
Alfaro» lajusticia civile da ungi- 
ro a esos números. El Juzgado 
Civilsaca a Alfaro de lo presun- 
to, y la convierte en la muerte 
número137, aunque penalmen- 
tetodosigue igual. Sinembargo, 
sirve como antecedente para 
cambiar el caso quelleva elfiscal 
Osvaldo Osssandón. 

  

“SE CIERRA UN CICLO” 
Pese a que el estatus en la justi- 

PET 

  

ROSA ALFARO, DE 77, JUNTO A SU HIJA, PAOLA CASTILLO ALFARO. 

cia penal de su madre sigue 
siendo el de “presunta desgra- 
cia”, que los tribunales civiles 
reconocieran su muerte es, di- 

cesu hija, “como cerrar un ci- 
clo”, aunque lamenta el que 
“no pude darle sepultura, ni 
tengo un lugar donde visitarla”. 

“Loquesientoes undolorin- 
mensoqueno se condice conuna 
sentencia, que es solamente para 
lolegal, pero en lo emocional no 
meayudaen nada”, reflexionó. 

Por ahora, Paola Castillo 
confiesa estar “desolada por- 
quela ayudas demasiado len- 
ta”, dando cuenta que lo que 
“siempre dicen es que no, que 
estamos estudiando el caso, es- 
tamos viendo, pero mientras 
tanto nosotros somos los que 
estamos sufriendo”. “¿Me en- 
tiendes?, los damnificados no 
podemos aguantar esta poca 
empatía de lasautoridadesy la 
nula capacidad de de ponerse 
nuestros zapatos”, reclamó. 

TRÁMITE BUROCRÁTICO 
Para el abogado Palamara la 
muerte de la madre de Paola 
Castillo “estaba clara y había 
testigos de los hechos, pero¡no 
era parte del informe oficial”, 
mostrándose crítico de que 
“en el fondo para ella fue una 
larga espera, tomando en 
cuenta que hasta ahora, en ma- 
teria de reconstrucción, no ha- 

bía podido recibir ningún tipo 
deayuda”. 

Es que para iniciar todos 
los trámites de reconstrucción, 
Paola Castillo requería la decla- 
ración de muerte de su mamá. 

Ahora que el tribunal civil 
1u6, podrá iniciar la posesión 
efectiva para solicitar los subsi- 
dios que le corresponden. 

La larga espera de Paola 
Castillo respecto a laidentifica- 
ción de su madre y la burocra- 
cia para que pueda iniciar los 
trámites de reconstrucción re- 

presentan, para Palamara, 
“que el Estado de Chile no fun- 
cionócon un criterio de ayuda 
y se fue a lo meramente for- 
mal”; recordando cómo esque 
“enlos primeros días del incen- 
dio hubo gente querecibió ayu- 
da cuando no la necesitaba, y 
desde ahí se fueronal otro ex- 
tremo, que es lo que vemos 
hoy día, donde la ayuda llega 
tarde, mal y nunca”. 

    

  

BUSCAR REPARACIÓN 
Desde el día después de la tra- 
gedia hasta hoy la Fundación 
Pacto Social, a través de su di- 

rectora Samira Chahuán, inició 
untrabajo en las zonas afecta- 
das, liderando equipos de vo- 
luntarios y coordinación conel 
mundo privado. 

Asujuicio, el ejemplo de 
Paola Castillo y la larga espera 

“Lo quesiento es un 
dolor inmenso que 
nose condice con 
una sentencia, que es 
solamente para lo 

legal, pero en lo 
emocional no me 
ayuda ennada”. 

Paola Castillo Alfaro 
Hijadevíctima fatal 

“El Estado de Chile 
no funcionó con un 
criterio de ayuda y se 
fue alo meramente 
formal”. 

Raimundo Palamara 
Abogado 

“Si hay 
descoordinación, no 
hay reconstrucción, y 
sino hay 
reconstrucción, no 
hay reparación, por 
tanto, serompen las 
confianzas”. 

Samira Chahuán 
Fundación Pacto Social 

para que el Estado reconozca 
la muerte de su madre y así po- 
der tramitar subsidios, es uno 
delostantos casos de un “Esta- 
do que no colabora, sino que 
entorpece, burocrático y rígido 
frentea una catástrofe y queno 
tiene flexibilidad con quienes 
lo perdierontodo”. “Todo esto 
por lo que pasó ella, no ayuda 
areparar nada, solo agudiza el 
dolor”, declaró. 

En esa línea, y a propósito 
delosrelatos delos damnifica- 
dos, asegura que “desde las 
primeras semanas se vio una 
descoordinación por parte de 
las autoridades, pero no espe- 
rábamos que esa fuera la tóni- 
ca durante todo el año”. 

En palabras simples, agre- 
ga, “si hay descoordinación e 
ineficiencia, no hay recons- 
trucción, y si no hay recons- 
trucción, no hay reparación y, 
por tanto, se rompen las con- 
fianzas hacia las autoridades 
que estána cargo”. s 
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